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9场6球2助攻，刘若钒低调“打怪升级”

中甲“钒”尔赛
刘若钒又进球了。在默默无闻将近两年后，如今的他以最该有的

形象出现在公众视野中。每一个进球又赢球的赛后，来自家人、朋友、
原队友的祝贺蜂拥而至：滞留巴西暂时无法与其再度会合的乔纳森
从遥远的家中发来鼓励。
职业生涯起步于成都的彭欣力经常关注他，恭喜之余不忘调侃：

“你的头发呢？”每场赛前预祝他进球的秦升理所应当地把
功劳算在了自己头上，因为打进六球，刘若钒已被迫发出六
个红包。

专题撰稿 见习记者 丁梦婕

巧合的是，那一年他助攻马丁斯，为申

花赢下两回合德比拿到那座冠军奖

杯立下功劳，几天后的庆功宴上，被问及

下赛季的进球目标时， 当时的刘若钒大

声地说：“进六个！ ”可惜这个愿望始终没

有机会实现。

东方体育：连续进球的感觉如何？

刘若钒：连续进球肯定是开心的，因
为之前踢中超一共就进过一个球，在申
花的时候一共就进一个球、三次助攻，连
续进球好像只在国字号球队的时候出现
过。而且每次进球之后，家里人和朋友都
会发消息对我表示祝贺，很开心。

东方体育： 如果去掉穆谢奎和敦比

亚的点球进球， 你的进球数是和这两名

外援并列第一的。

刘若钒：踢进点球也是一种能力，因
为不见得是点球就都能打进。我能进这
些球也离不开队友们对我的支持。除了
训练当中的配合，日常生活中我们之间
也都会多多沟通和交流，默契程度就会
有所提高的。但比起进球，更重要的是帮
助球队取得胜利，这是最重要的。

东方体育： 主教练徐正源这赛季对

你提出了什么样的要求？

刘若钒：赛季前我们就聊过几次，他
跟我说要保持专注力。他觉得我身体条
件、速度各方面条件都是蛮不错的，是非
常有潜力的一名球员。在比赛中，他希望
我更多地前插，在大禁区弧那一块区域
做一下球、带一下球。他要我尽量少回到
中场接球，因为真正的威胁是在大禁区
里面，他希望我把自己的能力和体能都
用在大禁区里面。

东方体育： 成都蓉城是今年的冲超

热门之一， 球队中前场的竞争也

很激烈， 听说球队之后还会有外

援前锋到队， 你怎么看待自己的

生存空间？

刘若钒：这九场比赛我展示了
自己的能力。接下去就是看教练对
于要打的下一场比赛是一个什么
样的部署、什么样的阵型，这都是
教练考虑的。我只要在训练中展示
出自己的竞技水平竞技状态和身
体状态。至于引援，不管谁来，我只
要做好自己就行了，其他的就交给
教练，我相信他看得到。

东方体育：中甲的对抗强度等

各方面和你自己之前预想

的一样吗？

刘若钒： 因为有很多队的
外援现在都没有回来，可能今年
的中甲整体水平会下降一点。不过
我觉得中国球员当中有很多有经验
的球员的，他们也在中甲踢了很多年
了。比如我们打南京城市的时候，他们全
部人都收缩在后面摆出五后卫，其实也
不是很好打的。我们单外援的情况下，这
样的比赛也是打得比较费劲的。

如今的进球，意义不仅仅是作为前

锋的证明，而是一份回报和代表

着蜕变的一个印记。

东方体育： 在你连续进球后，那

些老大哥和你有什么样的交流吗？升

哥（秦升 ）有没有给你发红包或者要

红包？

刘若钒：升哥肯定啊，他每次比赛
之前就会找我，一个劲地说我会进球。
如果我进球的话就会给他发红包，感
觉他是每场比赛都来跟我说一下，有
点想坑我钱的那种意思。荣昊昊哥我
也跟他经常沟通。有几次乔纳森也给
我发消息了，就说希望我能一直进球，
帮助这支球队。还有彭哥彭欣力，我每
次进完球，他就给我发消息说，哟射手
又进球了，就调侃我吧。然后我说我只
是个小老弟，只是个给川军吹吹号的。
彭哥那天受伤之后我也马上发消息给
他了。我说川军之王怎么咬不了牙了？
他回我真的很痛，我就知道他那下肯
定是挺严重的了。

东方体育：现在和周俊辰、蒋圣龙

的互动多不多？

刘若钒：有的，比赛完我们有的时
候会一起聊天的，聊一聊各自发挥得
怎么怎么样，这种比赛多难踢啊之类
的，反正什么都会聊。而且我们根宝这

一批有一个群，我们就会经常在群里
面聊天和开玩笑。

东方体育：包括周俊辰、蒋圣龙今

年还是去了中超中下游球队， 相比之

下中超的关注度也要高一些。 如今自

己所在的不同平台会让你有心理的落

差感吗？

刘若钒： 这真的是我之前听到过
的最多的问题了。确实有三四家中超
俱乐部提出租借我，但我还是选择了
中甲俱乐部，这个原因太多了。首先是
位置，我在蓉城可以踢个二前锋或者
前腰，因为以前在职业比赛中没有踢
过。我如果继续选择中超球队的话，今
年肯定是踢个边前位。虽然中甲强度
不比中超，但是我觉得我可以试一下，
展示一下自己的进攻，也想更加往前
进攻一点。周总（周军）和我一起为了
这个讨论过，他说综合考虑还是选择
成都最好。还有成都这边的辜指导（辜
建明）是我爸爸以前的教练，他也给我
打电话邀请我。因为我是四川人嘛，这
次有机会为四川足球贡献自己的力
量，而且成都蓉城今年也有自己的目
标，所以觉得是个很不错的选择。心理
落差怎么说呢？既有落差又没落差。因
为我在这边的话我也感觉到是能够提
高自己的能力的，也能够让我更加自
信。就这样慢慢地去提高，挺好的。

“教练说，你要留在 大禁区里”

“有落差也有成就感”

辗转中甲 “打怪升级 ”后 ，刘若钒

前九轮比赛一下子完成了曾设

想的全年进球目标。熟悉的吹捧声又

在耳边响起，这一次 ，他从容应对所

有评价：“我现在做得还不够。 ”

东方体育： 有很多人发现今年的

你在身体对抗方面更有优势了， 自己

进行了针对性加练吗？

刘若钒： 我觉得其实我身体真的
还可以。是之前我没有形成要去对抗
的那种思想，因为我从小也不是靠身
体的。我不是像郭田雨那种柱式中锋
的风格，别人给球，他倚人、护球。我从
小就是我拿球，别人来倚，我来正面面
对球门，我来带带球、传传球，然后空
切前插一下这种类型的。久而久之，我
就缺少要去用身体的这种思想，别人
撞我，但我没有要去撞他。当然身体弱

也是一方面，但没有那么弱。可能是现
在这一两年的思想上有了转变，再加
上力量上去了，对抗就有了点优势。我
感觉上一年的亚冠，大家也看得到我
的表现。自己也感觉确实和以前不一
样了。

东方体育：除了身体上的变化，有

没有感觉到心态上的不同？

刘若钒：在2019年伤了八九个月，
去年在泰达通过比赛不断地去适应和
恢复，一年里踢了十七八场球以后，年
底回到申花踢亚冠的时候就感觉到自
己不一样了，今年我也感觉自己更加
刻苦了。但现在还不够，还是要为这支
球队继续努力。

东方体育： 发现你已经有两年没

更新社交账号了，可以问问原因吗？

刘若钒： 我就是把微博这个软件
删了。因为我以前是非常喜欢发这种

东西的，就是因为太爱、太在乎，就会
更影响心态。我现在手机上什么微博、
抖音基本上都没有了。我平时就在手
机上听听音乐、看看书，放松放松。删
除那些东西之后，我就慢慢发现，整个
世界真的不一样了。还是要专注于现
实生活中的比赛，努力踢球就行了。

东方体育： 是不是从两年前的那

次伤病开始转变心态的？ 此后是如何

从中调整好的呢？

刘若钒： 每个人在成长过程里心
态肯定都会变成熟、变稳重。前两年的
伤病经历肯定会对我心态有所影响。
不过我一直都对自己的能力和身体条
件还是保持信心的。我也会跟以前的
教练、现在的教练沟通，他们会给我建
议，会告诉我比赛踢得怎么样，哪些地
方还有不足。我会把这些建议都整合
起来，然后自己再看看录像。

这两年里，从受伤、复出，再受伤到

再复出，从中超保级、亚冠首次

首发到选择中甲并站稳脚跟， 刘若钒

有过挫败感和落差感， 但从未失掉对

自己的信心。

东方体育：先后两次离开申花，申

花领导和崔导对你有哪些叮嘱？

刘若钒：吴总和周总一直都非常关
心我，他们会帮我分析问题。比赛后我
也会跟周总聊天，周总会关心一下我在
我们这边的情况怎么样，心情状态之类
的。我每次去别的俱乐部的时候，吴总
和周总对我的后勤保障也做得很好的。
崔导的话，因为同样是是韩国教练，我
们的助理教练和我说，他们跟崔导那边
的助理教练都是好兄弟，一直保持沟通
的。所以他们也一起叮嘱我，让我注意

力集中，好好训练和比赛。
东方体育： 有没有关注申花前五

轮的表现？

刘若钒： 申花的比赛我肯定是每
场都看了的，必看的呀！我觉得球队挺
好的，足球比赛嘛就是有输有赢的，现
在申花积分也排在前面，现在又有了
时间调整。大家再磨合一下，今年真的
买了挺多人的。我觉得赢球输球都很
正常，我们作为要冲超的球队，有几场
都已经做好了必赢的准备，但结果还
是输了，很多不定因素也很难料到。

东方体育： 在中超球队中路的位

置很多时候都是被外援垄断的， 本土

射手总是需要让位。 你觉得要想成为

一个可以在中路位置打上主力的球

员，哪些方面是需要提升的？

刘若钒：我觉得身体、技术固然重

要，但是主要还是踢球的意识、踢球的
思路，只要思路对了，你跟外援就能配
一配。和外援之间你懂他，他懂你，你
如果能知道他在想什么，你的传球啊、
配合默契方面都会非常好的，进球就
是水到渠成的事情。

东方体育： 你之前一直说希望自

己踢球可以像莫雷诺， 现阶段这个想

法发生变化了吗？

刘若钒： 踢球肯定还是想像莫雷
诺一样，我的身体要再壮一点，要练练
“倒三角”，不过我现在已经有点“倒三
角”了。然后传球、护球这种思想、思维
我都要向他学习。就一个原则，你很信
任他，球给到他，他不会丢球。我也想
像莫雷诺一样，你把球给我，我可以帮
你把球传出来，能保证不丢球，在进
攻、防守里面都尽到自己的一份力。

“要像莫雷诺那样强壮、有思想”

“我做得还不够，已经把微博删了”


